
Ministério do Meio Ambiente
Conselho Nacional do Meio Ambiente – CONAMA

Resultados da 96ª Reunião Ordinária do CONAMA
Data: 25 e 26 de novembro de 2009

Horário: das 09h00 às 18h00
Local: Auditório nº 1 do Edifício Sede do IBAMA – SCEN, Trecho 2 - Brasília/DF

1. Abertura da Reunião pelo Ministro do Meio Ambiente Carlos Minc 

A  Secretária  Izabella  Teixeira  abriu  a  96ª  reunião.  Informou  que  o  Ministro  Carlos  Minc  não 
compareceria devido à agenda de preparação da missão brasileira para a Conferência de Mudanças 
Climáticas em Copenhague (COP15), haja vista os desdobramentos do anúncio das metas de redução 
e sua formalização legal por meio da Política Nacional de Mudanças Climáticas. 

2.  Discussão  e  votação  das  Transcrições  ipsis  verbis da  95ª  Reunião  Ordinária,  de  02  e  03  de 
setembro de 2009 e da 54ª Reunião Extraordinária, realizada em 20 de outubro de 2009. 
Foi informado que não seriam votadas essas transcrições porque o DConama as teria devolvido à 
empresa responsável para correções. Serão aprovadas na próxima Reunião.

3. Apresentação de novos Conselheiros;
A Secretária-Executiva fez a leitura dos nomes dos novos Conselheiros do Conama, conforme pode 
ser visualizado no seguinte endereço.

4. Encaminhamentos da Secretaria Executiva do CONAMA

Nova  indicação  do  CONAMA  para  GT  Portaria  518  –  Min.  Saúde,  visto  que  a  entidade 
anteriormente  indicada,  a  ABES,  já  dispõe de  vaga  própria.  Foi  indicada  a  MOVER,  entidade 
seguinte na seqüência da lista feita à época. O Plenário aprovou a indicação.
Informou-se sobre a pendência de duas indicações pela ANAMMA e duas pela Confederação 
Nacional do Comércio para a I Conferência Nacional de Saúde Ambiental. 
Houve um informe sobre o andamento da Câmara Especial Recursal, que definiu seu Regimento 
Interno na primeira reunião e que foram analisados os casos mais urgentes, devido à proximidade 
de prescrição. A próxima reunião ocorrerá nos dias 14 e 15 de dezembro.
A informação quanto aos pleitos apresentados da Tribuna Livre nas reuniões 95 e 54 seriam 
feitos pessoalmente pela Renata, do Dconama.
A Secretária Executiva informou o resultado do Prêmio Chico Mendes.

5. Tribuna livre (15 minutos)

FURPA –  Francisco  Soares:  Levantou  sua  preocupação  com o  Rio  Parnaíba,  no  qual  está 
prevista  a  construção de  5  barragens com uma distância  pequena entre  elas  e  afirmou que 
desconhece o EIA-RIMA. Solicitou que o CONAMA cobre disponibilização do referido estudo (ou 
informação) da ANEEL e do MME, haja vista a proximidade do leilão. 
Outro ponto levantado foi o desmatamento de 160 mil hectares no Piauí devido à implantação 
de um projeto pela empresa Suzano. Solicitou também a cobrança do EIA-RIMA para a empresa e 
o órgão estadual. 
Por fim, sugeriu o investimento em parque eólico. 

A Secretária-Executiva informou que o processo das barragens ainda está no IBAMA para 
aceite  do  EIA-RIMA,  e  posteriormente  seria  disponibilizado.  Tranqüilizou  o  conselheiro 
informando que todas as etapas de licenciamento ocorrerão, inclusive Audiências Publicas, já 
que não há como ocorrer leilão sem a Licença Prévia. O leilão, portanto, não ocorreria em 
dezembro. Em relação à Suzano sugeriu a verificação da disponibilização do EIA RIMA, com o 
órgão responsável. Por fim, informou a previsão de leilão e construção de parques eólicos.

http://www.mma.gov.br/estruturas/168/_arquivos/vencedores_premio_chico_mendes_2009_168.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1129/96a_Posse.pdf


Min. da Saúde – Éric Fischer: Apresentou o balanço da I Conferência Nacional de Saúde 
Ambiental. A Secretária destacou o conjunto de critérios utilizados, a serem disponibilizados, 
para a clareza de quem participará do referido evento.
Eco  Juréia-  Beto  Francine:  Informou  sua  contrariedade  ao  combustível  fóssil  como  matriz 
energética, ao citar o Pré-Sal. Dessa forma, gostaria que o Conama fosse informado em que ponto 
estão as discussões do licenciamento do Pré-sal, seu fundo e destinação dos recursos, para ter 
clareza quanto ao andamento do processo. Lembrou, ainda, o antagonismo dessa situação com 
as  metas  para  a  COP15.  A  Secretária-Executiva  solicitou  ao  MME que  faça  esse  informe  na 
próxima RO, o que foi acatado.
Mover-  Tonhão:  Informou sua preocupação com a transposição do Rio São Francisco,  mais 
especificamente  com  a  construção  de  5  barragens  que  inundarão  80  mil  hectares  de  áreas 
agricultáveis em Paracatu (noroeste MG). Solicitou que o governo abra consulta para a escolha 
adequada  das  áreas.  Informou,  ainda,  que  continua  aguardando  que  o  IBAMA  informe  o 
cumprimento  das  condicionantes  da  transposição,  conforme  solicitado  na  última  Plenária.  A 
Secretária ficou de verificar se seria possível o informe até o dia seguinte, caso contrário ela se 
buscaria esta informação.
Governo do Pará- Imbiriba Jr.: Informou que, provavelmente até 30 de novembro seria aprovado 
uma lei estadual sobre o zoneamento do Calha Norte que, a exemplo do Zoneamento Ecológico 
Econômico  da  BR-163,  será  enviado  para  análise  pelo  CONAMA,  sugerindo  que  ele  já  seja 
apreciado na primeira ou segunda reunião do Conama de 2010.

6.  Apresentação à Mesa,  por escrito,  de requerimentos de urgência,  de inversão de pauta ou de 
retirada de matéria.
• O MMA apresentou pedido para tramitação em Regime de Urgência, conforme §3º do art 14 do 

RI, da proposta de Resolução que revoga o parágrafo único do artigo 16 da Res. 401/08, sobre 
pilhas e baterias. O Pedido de Urgência foi aprovado, com o encaminhamento da matéria para 
debate na CT e retorno à próxima plenária.

• A Secretária solicitou inversão de pauta, para facilitar a dinâmica dos trabalhos, em função da 
complexidade da resolução sobre Áreas Contaminadas, em discussão há 7 anos, no Conama. 
Foi aprovada sua avaliação como último ponto de pauta e a avaliação da Resolução sobre 
Dragagem antes da Resolução de Campos de Altitude. A Secretária chamou a atenção dos 
conselheiros quanto à permanência durante toda a reunião para evitar problemas de quórum. 

• A ABEMA entregou Oficio em que requer que a revisão do Regimento Interno, após parecer 
conclusivo do CIPAM, seja item de pauta da próxima plenária, o que foi aprovado. 

7. Ordem do Dia

RESOLUÇÕES

7.1 Processo nº 02000.0002703/2009-44 -  Proposta de Resolução que institui o calendário das 
Reuniões Ordinárias do CONAMA para o ano de 2010. 
Interessado: CONAMA
Procedência: Secretaria Executiva do CONAMA
Relator: Diretor do Departamento de Apoio ao CONAMA-DCONAMA
97ª RO: 17 e 18 de março; 
98ª RO: 26 e 27 de maio; 
99ª RO: 25 e 26 de agosto; e 
100ª RO: 24 e 25 de novembro de 2010.
A Resolução foi aprovada.

7.3  Processo  nº 02000.000701/2008-30  -  Resolução  que  estabelece  diretrizes  de  conteúdos  e 
procedimentos para a realização de ações, campanhas e programas de comunicação e EDUCAÇÃO 
AMBIENTAL nos âmbitos formal, não-formal, nas deliberações dos órgãos do SISNAMA.
Interessado: MEC/MMA
Procedência: Retirada da pauta da 94a. Reunião Ordinária, pelo presidente da CT Educação Ambiental. 
Aprovada com novas alterações pela 21ª CT Educação Ambiental, em 29/06/2009 e pela 54ª Reunião da CT 
de Assuntos Jurídicos.
Relator: Presidente da CT de Educação Ambiental

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000701/2008-30
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002703/2009-44
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1129/1a%20_CNSA_Resultados.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1129/1a%20_CNSA_Resultados.pdf


Paulo Maluhy (OCA BRASIL) passou palavra para a representante do MEC, Rachel Trajber, que fez a 
apresentação da matéria e incluiu várias emendas.
A Resolução foi aprovada com emendas.

7.5  Processo  nº  02000.001639/2008-01 –  Resolução  que  dispõe  sobre  revisão  da  Resolução 
Conama nº 344/04 que dispõe sobre procedimentos mínimos para avaliação do material a ser dragado 
em águas jurisdicionais brasileiras.
Interessado: Entidades Ambientalistas da Região Sul – APROMAC
Procedência:  39ª CT Controle e Qualidade Ambiental,  em 29/10/09 e 54a.  Reunião da CT de Assuntos 
Jurídicos, de 04, 05 e 06 de novembro de 2009. 
Relator: Presidente da CT Controle e Qualidade Ambiental
O  presidente  da  Câmara  Técnica,  Volney  Zanardi  (MMA),  apresentou  a  proposta.  Lembrou  da 
recomendação da CTAJ e de alguns conselheiros para que se estabeleça prazo para o processo de 
revisão. 
A Resolução foi  aprovada com emenda,  estabelecendo o prazo de até  24 meses para revisão da 
Resolução.
Francisco Soares (FURPA) apresentou resultado do Seminário Nacional de Dragagem com proposta 
de um novo GT para revisão total da Resolução 344.

7.4  Processo nº 02000.000020/2007-91      Resolução que dispõe sobre Parâmetros Básicos dos 
Estágios  Sucessionais  dos  campos  de  altitude  associados  à  floresta  ombrófila  mista,  à  floresta 
ombrófila densa e às florestas estacionais semidecidual e decidual no bioma Mata Atlântica. 
Interessado: Secretaria de Biodiversidade e Florestas/MMA
Procedência: 53ª Reunião da CT de Assuntos Jurídicos – Pedido de vista pela CNA, Governo do
Estado de São Paulo e Planeta Verde e aprovada na 54ª CTAJ de 04, 05 e 06 de novembro de 2009.
Relator: Presidente da CT de Biodiversidade, Fauna e Recursos Pesqueiros

A presidente  da  CT,  Regina  Gualda  (MMA),  passou  a  palavra  para  o  João  de  Deus  (MMA)  que 
apresentou a referida proposta.
Foi acolhido o pedido vista feito  por Valtemir Goldmeier (CNM),  Regina Telli (RS), Mariano Duran 
(PR), Agnaldo (ANAMMA - Sul) e Roberto Valentim (ANAMMA Nacional). Submeteu-se ao plenário a 
proposta de realização de Audiências Publicas nos Estados RS, SC, PR, SP, ES, MG feita no pedido 
de vistas, o que foi rejeitado pelo plenário. 

7.2 Processo nº 02000.000917/2006-33 - Resolução que estabelece critérios e valores orientadores 
da presença de substâncias químicas para a proteção da qualidade do solo e dispõe sobre diretrizes 
e procedimentos para o gerenciamento de áreas contaminadas. 
Interessado: Secretaria de Mudanças Climáticas e Qualidade Ambiental/MMA 
Procedência:  52ª CTAJ, de 08 de julho de 2009 e 94ª RO de 02 e 03 de setembro de 2009
Relator: Presidente da CT Controle e Qualidade Ambiental

O presidente da CTCQA passou a palavra para Zilda Veloso (SMCQ/MMA) que relatou o acolhimento 
de  7  pareceres  apresentados,  dos  quais  5  foram  consolidados  em  11  emendas  de  consenso, 
conforme apresentação. Houve, ainda, 3 emendas do Gov. de São Paulo, 1 do Ministério da Saúde e 
71 da FURPA,  cujo  parecer se constituía  em substitutivo uma vez  que alterava  a  abordagem, os 
objetivos  e  portanto,  a  lógica  da  resolução,  conforme  apontado  pela  Secretária-Executiva.  Foi 
rejeitado o substitutivo e aprovada a resolução com emendas.

Eco Juréia/Mover sugeriu uma Proposição do Conama, a ser encaminha à Câmara ou ao Senado, a 
fim de que seja elaborado Projeto de Lei que disponha sobre a obrigatoriedade de comunicação aos 
Cartórios de Registro de Imóveis, para fins de registro na matrícula dos imóveis que venham a ser 
objeto  de  declaração  de  área  contaminada.  Será  apresentada  na  próxima  plenária,  mediante 
formalização dos proponentes.

MOÇÕES

7.7  Processo  nº  02000.002332/2009-09 – Moção  de  Repúdio  ao  Projeto  de  Lei  154/2009,  da 
Comissão de Agricultura, Pecuária e Cooperativismo da Assembleia Legislativa-RS, que visa modificar a 
legislação ambiental do Estado do Rio Grande do Sul.

http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002332/2009-09
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1129/AreasContaminadas_Zilda_CTCQA_25e26nov09.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000917/2006-33
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.000020/2007-91
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.001639/2008-01


Interessado: Entidades Ambientalistas da Região Sul – Mira Serra
Procedência: 95ª Reunião Ordinária, realizada em 02 e 03 de setembro de 2009.
A moção foi aprovada.

7.8 Processo nº  02000.002602/2009-73 – Moção que solicita ao MMA e ao ICMBio, reedição de 
decreto  federal  que  amplia  os  limites  do  Parque  Nacional  Chapada  dos  Veadeiros,  em  Goiás, 
apresentada pelo representante da OCABRASIL, Paulo Maluhy.
Interessado: Entidades Ambientalistas da Região Centro Oeste – Oca Brasil
Procedência: 95ª Reunião Ordinária, realizada em 02 e 03 de setembro de 2009.
A Moção foi aprovada. 

7.9  Processo  nº  02000.002600/2009-84 – Moção  ao  Presidente  da  República  e  ao  Congresso 
Nacional para que seja deliberada, com urgência, a proposta do governo brasileiro a ser apresentada 
na reunião de Copenhague, em dezembro.
Interessado: Fundação Movimento - OndAzul
Procedência: 95ª Reunião Ordinária, realizada em 02 e 03 de setembro de 2009.
A Moção foi aprovada com alteração do texto proposta pela EcoJuréia.

8. Informes

8.1  Informe do  Presidente  da  Câmara  Técnica  de  Controle  e  Qualidade  Ambiental  sobre  a  decisão  da 
Câmara de encerrar os trabalhos do GT sobre Agrotóxicos.
Informe feito no início do segundo dia, pelo presidente da CTCQA, Volney Zanardi (MMA),  de que 
devido às dificuldades, o GT não teve renovado seu mandato.

8.2 Apresentação  de  um  Relatório  das  oficinas  sobre  Licenciamento  Ambiental  dos  Projetos  de 
Assentamento do Programa Nacional de Reforma Agrária.
Marcos Pavarino (MDA), no início do segundo dia, fez uma contextualização e passou a palavra para 
Leonarda Sousa (INCRA) que apresentou o relatório, entregue aos presentes. Volney Zanardi (MMA) 
ressaltou a importância da realização de novos modelos de assentamento e  da apresentação do 
relatório feito, ao Conama. 

8.3 Apresentação pelo Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis – IBAMA 
sobre  o  andamento  do  cumprimento  das  condicionantes  do  Licenciamento  Ambiental  do  Projeto  de 
Transposição do Rio São Francisco.
Nilo Diniz (DConama) informou que o informe será feito na próxima plenária devido às dificuldades do 
IBAMA para reunir os insumos para a apresentação.

8.4 Apresentação pela Secretaria de Articulação Institucional e Cidadania Ambiental – SAIC/MMA da
Campanha do Ministério do Meio Ambiente “Saco é um Saco”.
A  apresentação da  campanha foi  feita  no primeiro  dia  (25/11)  na  volta  do almoço,  por  Samyra 
Crespo (MMA). 

Outros informes:
Ana  Cristina  (MPF)  convidou  os  conselheiros  para  participar  de  uma  audiência  pública  na 
Procuradoria  Geral  da  República  (PGR) sobre  legislação ambiental  na  próxima semana,  dia  2  de 
dezembro, às 9 horas da manhã.
A Mesa acolheu proposta de nova resolução, por parte da FURPA, referente ao controle de fontes de 
contaminação do solo, inclusive com a criação de GT, que será encaminhada para avaliação pela 
Câmara Técnica de Controle e Qualidade Ambiental.
Donizete  (ECODATA)  sugeriu  a  realização da  reunião do Conama no Auditório  Nereu Ramos,  da 
Câmara dos Deputados, sendo televisionada pela TV Câmara. Izabella submeterá a proposta para o 
Ministro Carlos Minc.
Beto (Eco Juréia) convidou para o Encontro da Frente Parlamentar Ambientalista que será realizado 
no dia 2 de dezembro, às 10 horas,  no qual ocorrerão discussões sobre mudanças da legislação 
ambiental, em especial o Código Ambiental, com alterações nas  competências do Conama.

9. Encerramento
Sem intervalo para almoço, a reunião foi encerrada às 16h00.

http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1129/ApresentCamp_SacoeumSaco_nov09_CONAMA.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/reuniao/dir1129/RelatorioOficinas_INCRA_nov09.pdf
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002600/2009-84
http://www.mma.gov.br/port/conama/processo.cfm?processo=02000.002602/2009-73
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